MEDIO: EL FINANCIERO EDICION BAJIO

SECCION: ECONOMIA

PAGINA: 06 B

FECHA: 01/OCTUBRE/2012



Mejora Fitch calificación crediticia de Salamanca

☐ Tiene una sólida posición de liquidez, observa la calificadora

Francisco Flores Hernández

GUANAJUATO, Gto.— El municipio de Salamanca ha presentado balances financiero y fiscal superavitarios, además de contar con una sólida posición de liquidez y un nivel de pasivos no bancarios muy reducido.

Por ello, Fitch Ratings mejoró la calificación de la calidad crediticia de Salamanca, que ahora cuenta con la nota de BBB+(mex), que anteriormente era de BBB(mex), por lo que su perspectiva crediticia es estable. El significado de la calificación es de Adecuada Calidad Crediticia.

El cambio en la calificación se fundamenta en la baja estructura de gasto operacional (gasto corriente y transferencias no etiquetadas), que ha derivado en una estable generación de ahorro interno (flujo libre para realizar inversión o servir deuda).

Adicionalmente, el municipio —indicó la calificadora— muestra adecuados indicadores de apalancamiento y sostenibilidad, dado el bajo nivel de endeudamiento.

Por otro lado, la calificación se ve limitada principalmente por una alta dependencia de ingresos federales, característica común de los municipios mexicanos, siendo mayor para el caso de Salamanca, así como por presentar niveles de inversión municipal inferiores a los registrados en la mediana del grupo de municipios calificados por Fitch (GMF) de 15.3 por ciento.

En 2011, los ingresos propios de Salamanca alcanzaron un máximo histórico de 133.1 millones de pesos, monto que implicó un crecimiento de 19.5 por ciento respecto a 2010.

Este crecimiento se dio principalmente por la continuidad en las campañas de fiscalización, control interno y ampliación de los medios de pago para el contribuyente, que derivaron en un crecimiento de 8.6 por ciento en la recaudación de impuestos.

Sin embargo, Fitch observa que el coeficiente de ingresos propios sobre ingresos totales aún se encuentra por debajo de la mediana del GMF (29.7 por ciento contra 22.2), lo cual representa un área de oportunidad para las finanzas municipales.

Por su parte, tanto las participaciones federales como el Fondo IV del Ramo 33 han mostrado un comportamiento creciente, registrando un incremento anual de 16.7 y 13.1 por ciento, respectivamente.

En materia de egresos, en 2011 el gasto operacional presentó un aumento de 16.7 por ciento, cerrando en 365.9 millones de pesos, equivalentes a 86.5 por ciento de IFO, porcentaje que compara favorablemente respecto a la mediana del GMF (89.4 por ciento).

El crecimiento observado en el gasto operacional se explica principalmente por el aumento en servicios personales y servicios generales, así como por la mayor canalización de recursos a apoyo social.

Asimismo, el ahorro interno mostró un ligero aumento, ascendiendo a 57.2 millones de pesos, equiparables a 13.5 por ciento de los IFO, proporción superior a la mediana del GMF (10.6 por ciento).

Siguiendo el comportamiento del ahorro interno, la inversión municipal presentó un crecimiento, cerrando con un monto equivalente a 12.1 por ciento de los IFO (GMF, 15.3 por ciento).

Por otro lado, Salamanca presentó balances financiero y fiscal superavitarios. Asimismo, se observó un fuerte nivel de efectivo, que representó 30.4 por ciento de los ingresos totales y un bajo nivel en los pasivos no bancarios.

Al primer semestre de 2012 se observó un comportamiento positivo, tanto en los ingresos propios como en las participaciones federales, lo que permitió un crecimiento de 15.1 por ciento en los IFO respecto al mismo periodo del año anterior.

Por su parte, el gasto operacional muestra una variación de 9.8 por ciento. En caso de sostenerse esas tendencias, se estima que en 2012 el ahorro interno pudiera presentar un crecimiento importante.

Deuda directa de 32.4 mdp

Al 30 de junio de 2012, Salamanca presentó un saldo de deuda directa por 32.4 millones de pesos, que corresponde en su mayor parte a un crédito contratado en 2008 con la banca comercial, por 46 millones de pesos, a un plazo de 12 años, tasa variable y perfil de amortización constante.

El resto de la deuda corresponde a un crédito contratado con la banca de desarrollo, que se liquidará en septiembre de 2012.

En 2011 se registró un servicio de deuda de 7.3 millones de pesos y para 2012 se estima en 6.3 millones de pesos.

Por otra parte, el saldo de la deuda indirecta del municipio ascendió a 35.2 millones de pesos, correspondiente a un crédito contratado por el Comité Municipal de Agua Potable y Alcantarillado de Salamanca (CMAPAS).

En ese organismo, el gobierno municipal de Salamanca funge como obligado solidario. Cabe mencionar que la actual administración no tiene planes adicionales de futuro endeudamiento directo.

En materia de seguridad social, Salamanca hace frente a sus obligaciones de pensiones y jubilaciones a través del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), encontrándose al corriente en sus pagos, los cuales ascendieron a 25.2 millones de pesos en 2011.

Fitch Ratings considera que este rubro no representa una contingencia para las finanzas de la entidad.

Asimismo, el gobierno municipal reportó mil 536 empleados activos al cierre del ejercicio.

En lo que corresponde a los servicios de agua potable y alcantarillado, el CMAPAS es el encargado en la prestación de éstos, durante 2011 presentó resultados superavitarios, al igual que en 2010 y 2009.

El CMAPAS cuenta con un financiamiento a un plazo de 15 años con seis meses de gracia y tasa de interés variable, teniendo afectadas participaciones



En 2011 los ingresos propios del municipio alcanzaron 133.1 mdp. (Foto: Archivo)

del municipio como garantía en caso de que el organismo no pudiese cubrir el servicio de la deuda.

Sin embargo, es importante destacar que a la fecha el organismo ha pagado en su totalidad el servicio de la deuda y no ha requerido ningún apoyo por parte de Salamanca, por lo que actualmente Fitch Ratings no considera que éste represente una contingencia para las finanzas municipales.

Salamanca se localiza en el sureste del estado de Guanajuato, formando parte del corredor industrial del Bajío. Su población en 2011 fue de 266.5 mil habitantes (y presentó una tasa media anual de crecimiento en 2005-2010 de 2.2 por ciento, mayor a la media nacional (1.7 por ciento).

Asimismo, Salamanca es sede de una relevante actividad industrial que se deriva básicamente de la operación de la refinería de Petróleos Mexicanos (Pemex), la más grande de América Latina y de la central termoeléctrica de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), que en conjunto han sido el detonante del desarrollo económico municipal.

Adicionalmente, se espera que con el reciente establecimiento de la industria automotriz, con una planta de Mazda, que actualmente se construye, se genere un importante desarrollo y fortalecimiento de su economía.

Finalmente, de acuerdo con el Conapo, Salamanca reporta un grado de marginación "bajo", ubicándose en el sitio 113 menos marginado entre los 188 municipios con más de cien mil habitantes a nivel nacional. ☑